

3 QUESTIONS À...



JOSEPH GARNOTEL
AGROÉCONOMISTE
ET MEMBRE
DE L'ACADÉMIE
D'AGRICULTURE

« Le problème, c'est de savoir ce que veut la Coordination rurale »

Quelles sont les conséquences du vote pour le fonctionnement du réseau des chambres ?

Le succès de la Coordination rurale rehausse sa représentativité auprès de l'administration, des élus et de la société. Là où elle est majoritaire, elle sera mieux écoutée par les préfets, par les conseils départementaux, etc. La Coordination a procédé par dédagisme. Maintenant, le problème, c'est de savoir ce que veut la Coordination rurale, quel sera son axe d'action. Dans les chambres qui basculent, un outil et des budgets tombent dans la main d'un nouveau syndicat. Les chambres d'agriculture ont un rôle important dans le conseil auprès des agriculteurs et dans la définition du modèle d'agriculture. En Ariège, on sera tenté de dupliquer un modèle d'agriculture familiale. Ailleurs, c'est un peu la bouteille à l'encre. La

Coordination rurale n'a pas un modèle d'exploitation agricole très différent de celui de la FNSEA. En général, les directeurs de chambre, et peut-être certains cadres, seront virés au profit de gens proches de la Confédération sur le plan agricole et peut-être idéologique, avec peut-être des gens du Rassemblement national.

Quelles sont les conséquences financières ?

Il va y avoir une nouvelle répartition des soutiens de l'État aux syndicats agricoles qui s'élèvent à 14 millions d'euros par an. La FNSEA aura moins d'argent et la Confédération un peu plus. Ce n'est pas négligeable, puisque ce qui manque dans les petits syndicats, ce sont les moyens humains notamment.

Y aura-t-il des changements à la tête des syndicats ?

Pour la Coordination rurale, Véronique Le Floch est sur un nuage. Évidemment, elle ne sera pas contestée. À la FNSEA, Arnaud Rousseau n'a pas démérité mais il y a un fort recul par rapport à 2019. Il est à la tête d'une grande exploitation du bassin parisien. Il est surtout à la présidence du groupe Avril. Et beaucoup de gens en ont tiré parti pour essayer de l'affaiblir.

Quels sont les premiers changements que vous voulez mettre en place ?

Il y a déjà 10 % de chômeurs dans les Ardennes. On veut éviter de faire fermer toutes les fermes, on veut aider les plus démunis. La chambre d'agriculture doit être la chambre de tous les agriculteurs. Ce n'est pas le ressenti que j'avais jusqu'à présent. Il faut plus de transparence et d'équité. On va commencer par analyser la situation en profondeur, comme dans un audit d'entreprise qui ne fonctionne pas très bien. Quand je parle à un agriculteur, il me dit : « La chambre, ça sert à quoi ? » Il y a quelque chose à faire. Donc, on va regarder, faire un audit, peut-être une restructuration, et puis avancer comme ça.

On vous dit proche du Rassemblement national. Qu'en pensez-vous ?

C'est ce qu'on dit, mais moi, la politique, je ne vais pas dire que je m'en fous complètement, mais presque. Quand je vois comment ils travaillent, c'est une catastrophe. Aujourd'hui, à l'Assemblée,

Vous êtes anti-Europe ?

Je suis anti-rien du tout. Si on sortait de l'Europe, que deviendrait notre monnaie ? On repassera au franc ? Par contre, il faut sortir l'agriculture du système boursier car c'est nous qui payons les pots cassés. Il y a de la corruption en Europe comme en France, même si le système est bon à l'origine. On ne peut pas tuer son pays en pensant à l'Europe, on ne peut faire la mondialisation comme ça. On est contre les politiques qui nous disent qu'ils sont contre le Mercosur qui en fait les arrange bien. Il y a un double discours.

Et anti-coopératives ?

Je ne suis pas contre les coopératives, mais contre les grosses structures comme Vivescia, qui ne devraient plus s'appeler coopératives et parce qu'elles investissent partout dans le monde. Par contre, les petites coopératives, comme la CAJ (NDLR : la Coopérative agricole de Junville), on devrait les faire travailler. Mais là aussi, il y a de la restructuration à faire pour faire avancer les choses.

RÉSULTATS DES ÉLECTIONS AUX CHAMBRES D'AGRICULTURE 2025

Collège des exploitants agricoles

Chiffres 2025
Chiffres 2019

	Aisne*	Aube*	Ardennes	Marne*
Listes d'union FNSEA-JA	64,36% 72,68%	66,12% 72,25%	41,43% 59,94%	67,86% 79,01%
Listes Coordination Rurale	27% 18,32%	21% 14,95%	48% 26,71%	24% 13,77%
Listes Confédération Paysanne	8% 9%	12,55% 12,75%	9,60% 13,35%	8,14% 7,22%

*Liste commune avec le SGV

INFOGRAPHIE L'UNION